

# Catherine II de Russie

2 mai 1729 – 17 novembre 1796



«Je laisse à la postérité de juger impartialement ce que j'ai fait»

Anastassiya Ignatieva, CM1-C  
Ecole Lucie Berger 2019-2020

## **Introduction**

Catherine II de Russie, dite Catherine la Grande, est une impératrice de Russie de 1762 jusqu'à 1796 – c'est le plus long règne d'une femme dans l'histoire de la Russie. Sous son règne la Russie devient l'une des grandes puissances de l'Europe.

## **Enfance**

Catherine II est née le 2 mai 1729 à Stettin, dans le royaume de Prusse (aujourd'hui Szczecin, Pologne).

A sa naissance elle s'appelle Sophie Frédérique Augusta d'Anhalt-Zerbst.

Elle est la fille du prince Christian-August d'Anhalt-Zerbst et de son épouse Jeanne-Elisabeth de Holstein-Gottorp.

Sa famille appartient à la noblesse allemande et pratique la religion luthérienne.

Sophie reçoit une bonne éducation grâce à sa gouvernante française qui lui enseigne le français à travers les grands écrivains.

Sophie est très belle, intelligente et charismatique.

## **Mariage**

Les parents de Sophie désirent la fiancer à un prince d'état voisin.

A cet époque la tsarine Elisabeth la 1ere de Russie (qui appartient à la dynastie des Romanov) nomme son neveu Pierre en tant que futur tsar de Russie et cherche une épouse pour lui.

En 1744 Sophie, âgée de 15 ans, arrive en Russie. Elle se convertit à la religion orthodoxe et change son nom pour celui, plus russe, Catherine.

En 1745 elle épouse Pierre, le futur tsar de Russie. Ils ont deux enfants ensemble: Paul, qui naît en 1754, et Anna qui naît en 1757 et qui meurt très jeune.

La vie de Catherine en Russie est très dure. Son mari est méchant, stupide et ivrogne. Catherine patiente. Elle espère qu'un jour elle va gouverner la Russie.

Elle apprend le russe, l'histoire et la philosophie, observe le fonctionnement de l'État et développe sa vision du monde.

## **La prise de pouvoir**

En 1762 Élisabeth la 1ere meurt et Pierre lui succède sur le trône sous le nom de Pierre III. Il est toujours aussi ivrogne et brutal avec sa femme. Catherine alors met sur pied un plan visant à faire tomber son époux.

En juin 1762 elle se proclame impératrice devant l'armée et force son époux à abdiquer. Un mois plus tard Pierre est retrouvé mort.

En septembre 1762 Catherine se fait couronner à Moscou et devient Catherine II de Russie. Son couronnement marque la création de l'un des principaux trésors de la dynastie des Romanov, la couronne impériale de Russie.

## **Le règne**

Sous le règne de Catherine II la Russie connaît une expansion importante de son territoire.

Catherine entreprend plusieurs réformes à l'intérieur de Russie: la réforme législative, la réforme administrative, réformes scolaire et sociale, les réformes de la santé publique et de l'armée.

Elle donne un véritable élan à la vie culturelle en invitant de nombreux artistes étrangers et en créant l'Académie des Beaux Arts. Elle favorise la littérature russe, encourage la création de revues et journaux dans le pays.

La Russie connaît également un très fort développement économique. Elle devient le premier producteur mondial de fer, de fonte et de cuivre. La production industrielle double de volume et le commerce extérieure triple de volume. Catherine modernise l'agriculture en introduisant des nouvelles cultures et des nouvelles techniques d'élevage de bétail.

Malheureusement les paysans restent des grands oubliés de tous ces réformes. La Russie reste un état féodal, fondé sur l'esclavage paysan.

## **La mort**

Catherine meurt subitement le 17 novembre 1796. sa tombe se trouve dans la Cathédrale Pierre-et-Paul à St-Pétersbourg.